



SÍNTESIS EJECUTIVA

13 DE AGOSTO DE 2025



13 DE AGOSTO 2025

CONGRESO DEL ESTADO

La diputada de Morena, Fabiola Alanís Sámano, consideró indispensable que el presupuesto estatal 2026 contemple recursos específicos para fortalecer a las policías municipales, en respuesta a la preocupación que la ciudadanía le ha manifestado durante sus recorridos por distintos municipios.

“Sí o sí debe integrar recursos estatales para el fortalecimiento de la policía municipal, porque hay un tema ahí que hay que atender de la mano, por supuesto, de la Federación, pero ese es en todo caso el tema que más le preocupa a la gente”, comentó en entrevista con Quadratín.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/fortalecer-policias-municipales-prioridad-para-2026-fabiola-alanis/>

En Michoacán se apuesta por la lógica del pan y circo, en lugar de atender las problemáticas que se tienen de fondo, consideró la diputada Vanessa Caratachea Sánchez a propósito de la realización de los conciertos Jalo, organizados por el [Gobierno del Estado](#).

La legisladora panista lamentó que pareciera que “al pueblo dale pan y circo y lo tendrás contento”, esto cuando:

“Michoacán atraviesa por diferentes problemáticas. Ese recurso destinado (a los conciertos), ¿no sería mejor destinarse a jóvenes deportistas de Michoacán?, o destinarse al tema de educación”.

<https://www.contramuro.com/michoacan-pan-y-circo-problemas/>

Para la LXXVI Legislatura del [Congreso de Michoacán](#), más allá de los dichos los jóvenes no son una prioridad, tanto que las iniciativas dirigidas a este sector de la población apenas si suman tres.

Este martes se conmemora el Día Internacional de la Juventud, y de acuerdo con los datos del INEGI, Michoacán tiene un millón 165 mil 742 personas de 15 a 29 años de edad.

Pese a ello, en el Congreso de Michoacán los jóvenes no han sido prioridad legislativa. Recientemente en la coyuntura del Día Internacional, se convocó para la conformación del Parlamento Juvenil 2025, pero fuera de ello, en su mayoría los legisladores han evidenciado desinterés por este sector de la población.

<https://www.contramuro.com/para-la-lxxvi-legislatura-de-michoacan-jovenes-no-son-prioridad/>

La presidenta del Congreso del Estado, Giuliana Bugarini Torres, acompañó el arranque de la segunda etapa de la Avenida Amalia Solórzano, una obra que



SÍNTESIS EJECUTIVA



13 DE AGOSTO 2025

beneficiará a 46 mil habitantes y mejorará la movilidad de más de 15 mil vehículos que transitan diariamente por la zona.

Bugarini destacó que este proyecto es ejemplo de cómo, cuando hay voluntad política, planeación y coordinación entre los tres órdenes de gobierno, **los recursos públicos se convierten en bienestar real para la gente.**

<https://changoonga.com/2025/08/12/michoacan-desde-el-congreso-vigilamos-que-se-apliquen-los-recursos-con-transparencia-dip-bugarini/>

Tanto a nivel nacional como en el estado, se impulsa una política de cuidados que permita mejorar la calidad de vida con atención prioritaria para las mujeres, a partir de acciones que favorezcan la igualdad salarial, expuso la presidenta de la Junta de Coordinación Política en el Estado, Fabiola Alanís Sámano.

La Doctora en Ciencias Sociales refirió que la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH) recientemente publicada, confirmó que el trabajo no remunerado en los hogares impide a las mujeres incorporarse a la actividad profesional y a un trabajo de tiempo completo, lo que implica que cada trimestre una mujer obtiene 19 mil 400 pesos como ingreso y 34 mil pesos un hombre.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/desde-el-congreso-de-michoac%C3%A1n-se-garantizar%C3%A1-salario-igualitario-para-mujeres-fabiola-alan%C3%ADAs>

El diputado local **Juan Carlos Barragán** manifestó su respaldo a la reforma electoral propuesta por la presidenta **Claudia Sheinbaum**, la cual dijo busca reducir el gasto público en partidos políticos, eliminar los plurinominales y fortalecer la democracia con legisladores electos directamente por la ciudadanía.

Barragán recordó que este año los partidos recibirán más de 10 mil millones de pesos del presupuesto público, recursos que podría destinarse a escuelas, hospitales, seguridad o programas sociales.

<https://atiempo.mx/politica/barragan-respalda-la-reforma-electoral-de-claudia-sheinbaum/>

El Congreso del Estado abrió la convocatoria para la entrega de la Condecoración "Mérito al Turismo Michoacano", en su edición 2025, en la que instituciones públicas y privadas, podrán presentar propuestas de prestadores de servicios turísticos, que hayan destacado por su interés, creatividad, inversión, atención y promoción de la actividad turística en Michoacán, de acuerdo con un comunicado.

<https://www.monitorexpresso.com/congreso-del-estado-emite-convocatoria-para-la-condecoracion-merito-al-turismo-michoacano-2025/>

Con el objetivo de elevar la calidad y seguridad del transporte público en la entidad, el Congreso de Michoacán informó que, durante el Primer Año Legislativo, las y los



13 DE AGOSTO 2025

diputados de la 76 Legislatura aprobaron reformas a la Ley de Movilidad y Seguridad Vial del Estado.

De acuerdo con la publicación en redes sociales del Poder Legislativo, las modificaciones legales establecen nuevas obligaciones para los prestadores del servicio, entre ellas “renovar su parque vehicular y la contratación de seguros de responsabilidad civil por daños a terceros”.

<https://cbtelevision.com.mx/congreso-de-michoacan-aprobo-reformas-para-mejorar-el-transporte-publico/>

En el marco del Día Internacional de la Juventud, el dirigente estatal del PRD Michoacán, Octavio Ocampo, subrayó que la participación política de las y los jóvenes dentro del partido es una realidad que trasciende el discurso por lo que adelantó una importante participación juvenil en los próximos comicios, “seguro estoy que muchas y muchos de ellos estarán siendo protagonistas del proceso electoral del 2027”.

Ocampo recordó que la **presencia juvenil** no se limita a las **campañas electorales**, sino que también se refleja en **cargos importantes** dentro del partido, como **asambleístas, dirigencias municipales y miembros del Comité Ejecutivo Estatal**. Asimismo, reconoció el trabajo de la Secretaría de las Juventudes, encabezada por Lupita Flores, que ha organizado diversas actividades durante este mes, incluyendo el Foro Legislativo Juvenil que se llevará a cabo el próximo 22 de agosto en el **Congreso del Estado**, con la participación de diputadas y diputados locales del PRD y de la Senadora de la República, Araceli Saucedo.

<https://changoonga.com/2025/08/12/alista-prd-michoacan-foro-legislativo-para-fortalecer-participacion-juvenil/>

La diputada local **Brissa Arroyo**, participó en la XVI Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe, evento que se desarrolló en Palacio Nacional y que fue inaugurado por la **Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo**.

La Coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (**GPPRD**) en la **76 Legislatura**, resaltó la importancia de esta Conferencia en donde se debate el progreso de la participación de las mujeres y los desafíos que aún se enfrentan en América Latina.

<https://atiempo.mx/politica/participa-brissa-arroyo-en-conferencia-sobre-mujeres-de-america-latina-y-el-caribe/>

Reyes Galindo Pedraza, diputado por el Distrito 22 de Múgica, resaltó que el trabajo conjunto entre sociedad y autoridades, será siempre determinante para lograr vencer los retos sociales que aún prevalecen en cada uno de los rincones de Michoacán. Así lo expresó tras asistir al Primer Informe de Gobierno de Taretan que encabeza Francisco Venera García, que en esta ocasión fue rendido por la síndica Haidee



13 DE AGOSTO 2025

Mendoza Sandoval, el legislador refrendó que siempre estará dispuesto a colaborar de manera cercana con cada uno de los gobiernos locales que componen el Distrito local que representa en el Congreso michoacano.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/juntos-venceremos-los-retos-sociales-en-taretan-reyes-galindo/>

La rendición de cuentas y la transparencia son principios ineludibles para garantizar gobiernos municipales responsables y efectivos, pilares fundamentales para el desarrollo y bienestar de Michoacán, afirmó la diputada Adriana Campos Huirache, coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional en la LXXVI Legislatura Local.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/la-rendicion-de-cuentas-es-clave-para-el-desarrollo-municipal-en-michoacan-adriana-campos-huirache.htm>

MICHOACÁN

Con un llamado a no bajar la guardia contra la delincuencia y la violencia en Michoacán, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla pidió a las instituciones en materia de seguridad y procuración de justicia, mantener la coordinación necesaria para garantizar la paz social a la ciudadanía.

Luego de que en la conferencia mañanera de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, se mencionara que Michoacán ocupó el noveno lugar nacional en homicidio doloso en el mes de julio, con un indicador que descendió en número de víctimas comparado con otros meses del año, el mandatario estatal afirmó que debe reforzarse la seguridad para continuar esa tendencia a la baja.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/llama-ramirez-bedolla-a-mantener-coordinacion-en-seguridad/>

El Departamento de Estado de Estados Unidos actualizó este martes su aviso de viaje para todo **México** y pidió a sus ciudadanos no viajar a **Sinaloa, Guerrero, Michoacán, Colima, Zacatecas y Tamaulipas**. También recomendó reconsiderar los viajes a Baja California, Chiapas, Chihuahua, Coahuila, Guanajuato, Jalisco, Morelos y Sonora, mientras que para otras 16 entidades, incluida la **Ciudad de México**, sugirió mayor precaución.

<https://mimorelia.com/noticias/mexico/washington-advierte-no-viajar-a-michoac%C3%A1n-y-otros-cinco-estados>



SÍNTESIS EJECUTIVA



13 DE AGOSTO 2025

El Polo de Desarrollo Económico para el Bienestar Parque Industrial Bajío ubicado en el municipio de Zinapécuaro, operará con energía 100 por ciento limpia, así lo destacó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

Resaltó que las empresas que se establezcan en el polo, el primero en arrancar a nivel nacional, contarán con certificados inmediatos de que su operación se desarrollará con energía verde.

<https://www.redmichoacan.com/2025/08/12/con-energia-100-limpia-operara-el-polo-de-desarrollo-bedolla/>

Una vez concluido, el teleférico de Uruapan no tiene ningún riesgo de que inicie operaciones, garantizó la Secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad de Michoacán, Gladyz Butanda.

En entrevista, la funcionaria recordó que el Estado está cumplimentado las 28 obras alternas que fueron comprometidas junto con el teleférico.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/sin-riesgo-de-operaciones-del-teleferico-de-uruapan-sedum/>

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Michoacán, registró un total de 493 mil 725 asegurados al cierre de julio, la cifra de crecimiento del empleo a nivel nacional se vio impulsada por la incorporación de un millón 291 mil 365 puestos de trabajo derivado de las incorporaciones correspondientes a las personas trabajadoras de plataformas digitales.

El titular del Órgano de Operación Administrativa Desconcentrada (OOAD) del IMSS en Michoacán, doctor José Miguel Ángel Van Dick Puga resaltó que durante el mes de julio de este año el Instituto reportó un incremento considerable en el empleo formal.
<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/supera-imss-michoacan-sus-cifras-de-empleo/>

El Gobierno del Estado, a través del Instituto de Vivienda de Michoacán (IVEM), informó que con una inversión de más de 34 mil millones de pesos, 193 mil michoacanas y michoacanos se verán beneficiados con la construcción de 57 mil viviendas como parte del Programa de Vivienda para el Bienestar, impulsado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

En conferencia de prensa, encabezada por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, el director general del IVEM, David Soto Quizaman, destacó que la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) se encargará de la construcción de 23 mil 200 viviendas para no derechohabientes.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/con-inversion-de-34-mmfp-beneficiarán-a-michoacanos-con-viviendas/>



13 DE AGOSTO 2025

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, anunció que los proyectos de vivienda que se ejecutan en el estado incorporarán criterios de sustentabilidad y beneficiarán principalmente a familias del campo con ingresos bajos en zonas rurales de la entidad.

“En Huiramba, mil viviendas, cada vivienda tiene su calentador solar, tienen toda la cuestión de sostenibilidad y se ubican en una zona rural”, explicó el mandatario.

<https://www.contramuro.com/viviendas-sustentables-rurales-michoacan/>

Con la firma de un convenio realizado por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y Financiera para el Bienestar del Gobierno federal, la comunidad migrante de Michoacán y sus familias recibirán apoyos en el envío de remesas y descuentos en establecimientos comerciales del estado.

El gobernador destacó que con este convenio se unen las tarjetas Finabien y Orgullo Michoacano, a través de la cual los migrantes podrán enviar sus remesas y recibir descuentos en pagos de agua, predial y condonación en multas y recargos en 72 municipios que se han incorporado a este programa, así como en 113 empresas como hoteles, restaurantes, farmacias y tiendas de abarrotes, pertenecientes a cámaras y organismos empresariales donde destaca la Coparmex, Covechi y Canirac.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/unen-esfuerzos-ramirez-bedolla-y-federacion-para-la-comunidad-migrante/>

La Secretaría del Migrante (Semigrante) de Michoacán tiene previsto hacer el lanzamiento de un esquema con el que pretenden hacer frente a la afectación que sufren las familias por la disminución en el envío de remesas desde Estados Unidos.

En entrevista para Quadratín Al Aire, el titular de esta dependencia, Antonio Soto Sánchez, refirió que este martes tienen proyectado dar a conocer el programa Orgullo migrante, con la firma de colaboración con los ayuntamientos michoacanos.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/lanzan-orgullo-migrante-para-mitigar-baja-en-remesas-en-michoacan/>

Ante el impacto negativo que han generado las políticas migratorias restrictivas en la economía de las familias michoacanas receptoras de remesas, el Gobierno del Estado de Michoacán, en coordinación con diversas instancias federales, municipales y el sector empresarial, firmaron el convenio para la iniciativa “**Orgullo Migrante**”.

Durante la presentación, el secretario del Migrante del Estado de Michoacán, el licenciado **Antonio Soto Sánchez**, detalló que las remesas, fundamentalmente enviadas desde Estados Unidos, constituyen un apoyo crucial para la economía local. Sin embargo, en el segundo trimestre de 2025 se registró una caída del 11.1% a nivel nacional y del 10.15% en Michoacán, atribuida a las políticas antimigrantes del gobierno estadounidense, que han generado temor y desconfianza entre la comunidad latina.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/tarjeta-orgullo-migrante-para-recibir-remesas-y-obtener-descuentos-en-predial-agua-potable-y-mas/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



13 DE AGOSTO 2025

Las **redadas contra migrantes en Estado Unidos** como parte de las políticas del presidente **Donald Trump** ha causado un **impacto en la economía** a través de la remesas que envían los connacionales a México, indicó el titular de la **Secretaría del Migrante** (Semigrante) Antonio Soto; en el caso de Michoacán hay una disminución del 10.15 por ciento en las remesas.

En el marco de la presentación del programa Orgullo Michoacano, para otorgar tarjetas de débito a través de la **Financiera del Bienestar** (Finabien) para evitar el cobro del 1.0 por ciento como impuesto al **envío de remesas** por parte del gobierno estadounidense, el secretario Soto mencionó que el tema ha causado un impacto a nivel nacional, mismo que registra una disminución del 11.1 por ciento en el primer trimestre del año.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/redadas-en-eu-contra-migrantes-impacta-las-remesas-en-michoacan-semigrante-25187168>

Los Comités Estudiantiles que hay en las **Escuelas Normales de Michoacán** no pueden obligar a los de nuevo ingreso a realizar actividades fuera de las académicas como condición para continuar con sus estudios, subrayó la directora general del **Instituto de Educación Media Superior y Superior del Estado de Michoacán (IEMSySEM)**, Mariana Sosa Olmeda.

Indicó que, desde la semana pasada, se ha reunido con directoras y directores de las ocho Escuelas Normales y del **Centro de Actualización del Magisterio en Michoacán** (CAMM), a quienes se les dio la instrucción de no impulsar campamentos y supuestas actividades de integración que realizan los Comités Estudiantiles, las cuales únicamente ponen en riesgo la integridad de los jóvenes de nuevo ingreso, toda vez que no se puede desviar el propósito de las normales y convertirlas en centros de adiestramiento.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/escuelas-normales-son-centros-acad%C3%A9micos-no-de-adiestramiento-mariana-sosa>

En el marco del **Día Internacional de la Juventud**, se impone la reflexión sobre la **salud mental** como un componente esencial del bienestar juvenil. Este día, establecido por la **ONU en 1999**, subraya la necesidad de **dar voz y atención a los desafíos emocionales que enfrentan los jóvenes**.

La salud mental es el **estado de bienestar** donde uno mismo es consciente de sus capacidades, permitiendo afrontar el día a día de manera productiva, esto de acuerdo con la Organización Mundial de la Salud.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/salud/dia-internacional-de-la-juventud-la-urgencia-de-atender-la-salud-mental-en-michoacan/>



13 DE AGOSTO 2025

Por una intención injustificada de igualar los fondos FEMAC (estatal) y Fonac (federal), sindicatos de salud señalaron que más de 3,200 trabajadores quedaron sin prestaciones, lo que calificaron como una injusticia laboral.

En una rueda de prensa, Josefina Molina, del Sindicato Nacional de Trabajadores y Profesionales de Salud (SNTYPS), expuso que por lo menos son alrededor de 3 mil 200 trabajadores a los que se les adeuda el bono navideño es decir las medidas de fin de año, pero dijo no tener la cifra exacta de los trabajadores 2016 a los que se les debe el ciclo de ahorro solidario.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/denuncian-sindicatos-de-salud-de-michoacan-exclusion-de-prestaciones/>

Michoacán es uno de los estados con los ingresos promedio más bajos a nivel nacional; según los datos publicados el pasado 30 de julio por el INEGI en la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH), ocupa el décimo primer lugar en este rubro.

En dicha publicación se señala que el promedio del ingreso mensual más bajo en el estado es de 5339.1 pesos, que equivale a 177.97 pesos diarios; 100.83 pesos por debajo de los 278.80 pesos establecidos como salario mínimo en el estado.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/el-ingreso-m%C3%ADnimo-en-michoac%C3%A1n-no-alcanza-para-lo-b%C3%A1sico-movimiento-antorchista>

La titular de la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas (Seimujer), Alejandra Anguiano González, anunció que en la colecta del Jalo x las Mujeres se lograron recaudar 2 millones 320 mil 505 productos de gestión menstrual, equivalentes a 63 mil 139 paquetes, gracias a la solidaridad y participación de miles de michoacanas y michoacanos. Este esfuerzo colectivo beneficiará a niñas, adolescentes, mujeres y personas menstruantes en situación de vulnerabilidad en todo el estado.

Anguiano González subrayó que esta recolección no solo representa una cifra histórica para Michoacán, sino también un avance sustancial en la lucha contra la pobreza menstrual, un problema que impacta la salud, igualdad y dignidad de miles de personas. "Cuando nos unimos como sociedad, logramos transformar realidades", afirmó.

<https://metapolitica.news/2025/08/12/michoacan-si-jalo-por-las-mujeres-se-reunieron-mas-de-2-millones-de-productos-seimujer/>

De acuerdo con el más reciente informe del Sistema Especial de Vigilancia Epidemiológica de Enfermedad Febril Exantemática de la Secretaría de Salud federal, hasta el 11 de agosto de 2025, Michoacán ha registrado 142 casos probables de sarampión, de los cuales 14 han sido confirmados.



13 DE AGOSTO 2025

La entidad no reporta defunciones asociadas a la enfermedad en lo que va del año, mientras que la tasa de incidencia es de 0.28 por cada 100 mil habitantes.

<https://mimorelia.com/noticias/salud/sarampi%C3%B3n-michoac%C3%A1n-reporta-142-casos-y-m%C3%A9xico-suma-m%C3%A1s-de-7-mil>

La Facultad de Biología de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) estrecha alianzas con diversas instituciones y con comunidades de los pueblos originarios para trabajar en pro del medio ambiente y para fomentar la práctica en el alumnado, por lo que tiene en puerta la firma de cuatro convenios de colaboración, adelantó el profesor investigador de la dependencia académica, José Arnulfo Blanco García.

El también coordinador del Laboratorio de Investigación en Restauración Ecológica, compartió que la facultad se ha distinguido por trabajar el tema del medio ambiente y la conservación de los ecosistemas, lo que lleva implícito conjuntar esfuerzos con las o los dueños de los territorios en donde está la biodiversidad que se quiere conservar.

<https://changoonga.com/2025/08/12/michoacan-umsnh-firma-convenio-con-pueblos-originarios-para-rescatar-ecosistemas-y-formar-futuros-biologos/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Guillermo Valencia Reyes, declaró en **rueda de prensa** que espera que Raul Zepeda Villaseñor, nuevo **secretario de Gobierno de Michoacán (Segob)** designado por el **gobernador** Alfredo Ramírez Bedolla, sea “una lumbarda”.

En **rueda de prensa**, el dirigente **priista** admitió que no sabe si Zepeda cuenta con el **conocimiento del territorio** o las **habilidades políticas** necesarias para asumir tan cargo, pero expresó su deseo de que sea una persona que sorprenda positivamente y cumpla con la responsabilidad.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/desconoce-guillermo-valencia-a-raul-zepeda-expresa-que-sea-una-lumbarda-al-frente-de-segob-michoacan-25192476>

Gladyz Butanda Macías, actual titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad (SEDUM) del Estado, mencionó que le gustaría ser candidata a la gubernatura en las próximas elecciones de 2027 en Michoacán.

Un reportero local le preguntó a Gladyz Butanda: —¿Le gustaría ser candidata a la gubernatura?—, a lo que ella respondió:



13 DE AGOSTO 2025

“Sí, sí estamos en un proyecto político, es para que nos den la oportunidad de llegar al máximo honor que puede tener un michoacano; claro que sí”.

<https://changoonga.com/2025/08/12/michoacan-si-quiero-ser-candidata-de-morena-a-la-gobernatura-en-el-27-gladyz-butanda/>

El dirigente estatal de Morena, Jesús Mora González, anunció la instalación de más de 2 mil 700 comités seccionales en Michoacán como parte de la estrategia nacional de defensa de la Cuarta Transformación.

Informó que estos comités estarán conformados por cinco personas, con paridad de género, y serán elegidos en asambleas que arrancan el próximo 17 de agosto.

<https://cbtelevision.com.mx/morena-alista-2-mil-700-comites-de-defensa-en-michoacan/>

El dirigente del PRD Michoacán, Octavio Ocampo Córdova, destacó el cumplimiento y los resultados en los informes de gobierno de alcaldes y alcaldesas perredistas, que se realizaron durante esta semana en varios municipios de la entidad.

El dirigente señaló que, a pesar de las adversidades presupuestales, los gobiernos locales han logrado avances importantes en obra pública y atención ciudadana.

<https://cbtelevision.com.mx/prd-michoacan-destaca-trabajo-y-transparencia-en-informes-municipales/>

En el marco del Día Internacional de la Juventud, el dirigente estatal del PRD Michoacán, Octavio Ocampo, subrayó que la participación política de las y los jóvenes dentro del partido es una realidad que trasciende el discurso por lo que adelantó una importante participación juvenil en los próximos comicios, “seguro estoy que muchas y muchos de ellos estarán siendo protagonistas del proceso electoral del 2027”.

En este sentido el líder perredista sostuvo que, “el PRD ha sido detonante en el impulso a la juventud, no solo con palabras, sino con hechos concretos. Desde el proceso electoral de 2024 promovimos perfiles jóvenes que hoy son autoridades municipales. De los 18 municipios ganados por el PRD, en 10 de ellos gobernan jóvenes menores de 35 años”, destacó.

<https://www.redmichoacan.com/2025/08/12/la-juventud-perredista-sera-protagonista-en-2027-adelanto-octavio-ocampo/>

El arranque de la **reforma electoral** federal es **cuestionable**, ya que dependerá de una **comisión** designada por la **presidenta**, expresó en entrevista Víctor Manuel Manríquez González, coordinador estatal de **Movimiento Ciudadano** (MC) en **Michoacán**.

Afirmó que un **cambio** de este **alcance** debe impulsarse desde el **Congreso de la Unión**, incluso mediante una **comisión legislativa** especial, pero



13 DE AGOSTO 2025

con **independencia** del Poder Ejecutivo. Sostuvo que no es correcto que la **conducción** provenga de una **designación presidencial**.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/cuestiona-mc-michoacan-comision-presidencial-origen-de-reforma-electoral-federal-25192159>

El dirigente estatal del PRI en Michoacán, Guillermo Valencia Reyes, respondió a los señalamientos del presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, quien lo acusó de lucrar con los problemas sociales y de “tomar caguamas” en lugar de trabajar. “No sé en qué parte del estado o del mundo lo habrá dicho, porque es muy viajero, pero si para él lucrar es alzar la voz por el dolor humano de alguien que pierde a su familia, pues sí lucro, ¿y qué? O sea, si alzo la voz por las víctimas, ¿quién va a hablar por las víctimas?”, expresó.

<https://acueductoonline.com/guillermo-valencia-prefiero-que-me-digan-caguamero-a-ratero/>

Una queja formal fue presentada ante la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en Michoacán contra los consejeros electorales Ignacio Hurtado Gómez, presidente; Marlene Arisbe Mendoza Díaz de León, Juan Adolfo Montiel Hernández, Claudia Marcela Carreño Mendoza y Silvia Verónica Mauricio Salazar, integrantes del Consejo General del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), por presunta extralimitación de funciones al designar a un encargado de despacho de la Contraloría Interna, y cuya conducta, según el escrito, constituye causa grave de remoción. El recurso fue ingresado el 28 de julio de 2025 en la Unidad de lo Contencioso Electoral del INE por José Manuel Guerrero Rasón, quien argumenta que los consejeros se extralimitaron al nombrar temporalmente a Alberto Tapia como encargado de despacho.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/presentan-queja-en-ine-michoacan-para-destituir-consejeros-del-iem/>

MORELIA

El gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla**, en coordinación con el alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, arrancó la ampliación de la avenida Amalia Solórzano oriente para dar más y mejor conectividad a las tenencias de Jesús del Monte, San Miguel del Monte y Santa María, en el sur de la ciudad.



13 DE AGOSTO 2025

Informó que la obra se construye con una inversión convenida de 80 millones de pesos del Fondo de Aportaciones Estatales para la Infraestructura de los Servicios Públicos Municipales, y en cumplimiento a la Ley de Movilidad y Seguridad Vial del Estado, que prioriza a las personas peatonas sobre los vehículos.

<https://www.contramuro.com/ampliacion-de-avenida-amalia-solorzano-mejora-conectividad/>

"Ya lo pasado, pasado", afirmó Alfonso Martínez Alcázar, alcalde de Morelia, sobre obras y proyectos, de cara a la relación entre los gobiernos estatal y municipal. En entrevista realizada sobre la avenida Amalia Solórzano, este martes, Alfonso Martínez indicó que en esta etapa para el vínculo entre las autoridades estatales y locales, la prioridad son los resultados crecientes notables en obras de infraestructura pública y servicios, que benefician a la ciudad.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/la-prioridad-son-los-resultados-alfonso-sobre-obras-con-gobmich/>

El presidente municipal, **Alfonso Martínez Alcázar**, enfatizó que actualmente se impulsa una etapa de comunicación y coordinación con el Gobierno de Michoacán, que, desde su perspectiva, se refleja en las distintas obras en proceso que hay en la capital michoacana.

Durante una entrevista colectiva, se le cuestionó al edil sobre los proyectos que aún están pendientes por parte del gobierno estatal en Morelia, incluso desde su pasada administración.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/obras-en-morelia-reflejan-coordinaci%C3%B3n-con-el-estado-alcalde>

El **Cabildo de Morelia** aprobó una reducción líquida neta de 1 millón 664 mil 572.01 pesos al Programa Anual de Inversión (PAI) 2025, que queda en 153 obras con un monto total de 629 millones 964 mil 787.85 pesos.

La modificación aprobada esta noche en sesión de Cabildo, implica la cancelación de tres proyectos, la incorporación de cuatro nuevos, tres ampliaciones y cinco reducciones.

<https://www.contramuro.com/morelia-ajusta-pai-a-153-obras-por-629-9-mdp-y-eleva-presupuesto/>

El Instituto del Transporte del Estado de Michoacán (ITransporte) reiteró que actualmente no existe ningún proceso abierto para otorgar nuevas concesiones en Morelia.

A través de un comunicado de prensa, la institución destaca que la directora general, María Elena Huerta Moctezuma, informó que no se contempla la entrega de nuevas



13 DE AGOSTO 2025

concesiones, debido a que el instituto cuenta con alrededor de 500 concesiones depositadas. Explicó que estas concesiones, aunque están autorizadas, se encuentran resguardadas y se buscará reactivarlas antes de considerar una ampliación del padrón.
<https://www.quadratin.com.mx/economia/reactivara-itransporte-mas-de-500-concesiones-depositadas-en-morelia/>

Será este jueves, a las 10 horas, en el Palacio Municipal, cuando Alfonso Martínez Alcázar, alcalde de Morelia, entregará al Cabildo capitalino su informe de labores 2024 a 2025. La comuna moreliana en sesión ordinaria celebrada este martes, en el Centro Administrativo de Morelia (CAM), acordó por unanimidad autorizar la celebración de la quinta sesión solemne en el Palacio Municipal, este jueves 14 de agosto, a las 10 horas.
<https://www.quadratin.com.mx/morelia/rendira-alfonso-martinez-primer-informe-de-gobierno-este-jueves/>

La modernización de los camiones recolectores de basura sigue siendo un pendiente en Morelia, donde operan 500 unidades entre flotilla municipal y concesionada, pero parte de ellas circula en malas condiciones.

<https://www.contramuro.com/modernizacion-camiones-basura-morelia/>

La Policía de Morelia reforzará la aplicación de la ley seca y el operativo alcoholímetro durante las fiestas patrias, con el objetivo de prevenir accidentes viales y garantizar la seguridad en los eventos masivos.

El titular de la Comisión de Seguridad Ciudadana, José Pablo Alarcón Olmedo, informó que actualmente el operativo se aplica tres veces por semana y que en septiembre se mantendrá de forma habitual, principalmente los miércoles, viernes y sábados. "La recomendación principal es que la gente no beba y conduzca", subrayó.

<https://www.contramuro.com/ley-seca-morelia-fiestas-patrias/>

SEGURIDAD

El Departamento de Justicia de Estados Unidos confirmó este martes la llegada de 26 presuntos narcotraficantes extraditados desde México, entre ellos Servando Gómez Martínez, alias *La Tuta*, identificado como líder de Los Caballeros Templarios en Michoacán. El capo enfrentará cargos por narcotráfico y delitos relacionados en cortes federales estadounidenses.

<https://www.redmichoacan.com/2025/08/12/la-tuta-ex-lider-de-los-caballeros-templarios-en-michoacan-entre-los-26-capos-extraditados-a-eu/>



13 DE AGOSTO 2025

El Fiscal General del Esgado, Carlos Torres Piña, emitió una circular obligatoria en la que prohíbe al personal de la Fiscalía General del Estado (FGE) instalar retenes o puntos de revisión en cualquier lugar del territorio michoacano.

El documento, firmado en ejercicio de las facultades que le otorgan la Ley Orgánica de la FGE y la Constitución Federal, establece que estos dispositivos solo podrán colocarse en operativos coordinados con fuerzas federales como la Guardia Nacional, la Sedena y la Marina, bajo un esquema de colaboración institucional.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/08/12/torres-pina-ordena-frenar-retenes-carreteros-de-la-fiscalia-en-michoacan/>

Derivado de tareas operativas efectuadas en la región de Tierra Caliente para garantizar la paz, agentes de las secretarías de Seguridad Pública (SSP) y de la Defensa Nacional (Defensa), localizaron y destruyeron un campamento utilizado por un grupo delincuencial.

Durante patrullajes en un camino de terracería, personal de la **Guardia Civil, el Ejército Mexicano** y la Guardia Nacional localizó un predio que era utilizado para **actividades ilícitas** cerca de la localidad de Punta del Agua.

<https://changoonga.com/2025/08/12/michoacan-hallan-insignias-de-colombia-y-ucrania-en-narcocampamento-del-cjng-en-buenavista/>

Un ciudadano venezolano de 23 años resultó lesionado este martes por impactos de arma de fuego durante un enfrentamiento entre grupos armados en la zona serrana del municipio de Tepalcatepec.

El hecho tuvo lugar en la comunidad de Las Mesas del Terrenate, un punto que en los últimos años ha sido escenario de recurrentes choques por el control territorial; mientras el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) busca entrar al territorio, el Cártel de Tepalcatepec en coordinación con autoridades locales y el propio Ejército defienden la plaza.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/rescatan-militares-a-venezolano-herido-en-enfrentamiento-entre-grupos-armados-en-tepalcatepec-michoacan.htm>

Michoacán registró 858 homicidios dolosos en lo que va de 2025, cifra que lo ubica como la tercera entidad con mayor número de víctimas desde el 5 de diciembre de 2018, con un acumulado de 13 mil 26 casos, de acuerdo con el más reciente reporte de la Unidad de Mesas de Paz del Gobierno Federal.

Tan solo el 11 de agosto de este año, en el estado se reportaron tres homicidios, mismos que contribuyen al 7 por ciento del total nacional desde 2018, sin embargo, a nivel general, en esa fecha se contabilizaron 53 homicidios en todo el país.

<https://www.contramuro.com/michoacan-homicidios-dolosos-2018-2025/>



13 DE AGOSTO 2025

Michoacán se ubica en el séptimo lugar en cuestión de incidencia de homicidios dolosos a nivel nacional, de acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNP).

Durante la conferencia de la presidenta Claudia Sheinbaum, la titular de esta instancia federal, Marcela Figueroa Franco, dio a conocer que los reportes son basados en cifras proporcionadas por las 32 Fiscalías estatales y con corte al 31 de julio.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/michoacan-septimo-lugar-nacional-en-homicidios-dolosos-sesnsp/>

Del 6 de julio al 10 de agosto de este año, autoridades federales detuvieron a **132 personas** presuntamente relacionadas con el delito de extorsión, informó el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, **Omar García Harfuch**, durante la conferencia matutina en Palacio Nacional.

En ese periodo, las entidades con mayor número de detenciones fueron **Tabasco, Estado de México, Michoacán y Guerrero**. Además, se recibieron 18 mil 239 llamadas al número 089 por posibles casos de extorsión, de las cuales el 58 por ciento fueron intentos no consumados.

<https://mimorelia.com/noticias/mexico/caen-132-por-extorsi%C3%B3n-en-un-mes-michoac%C3%A1n-entre-los-estados-con-m%C3%A1s-detenciones>

Durante la mañana de este martes, elementos de la Guardia Civil hallaron tres mantas con mensajes presuntamente vinculados a un grupo delictivo, en distintos puntos del municipio de Apatzingán.

De acuerdo con información oficial, los hallazgos se produjeron en el marco de patrullajes preventivos. Las mantas fueron encontradas en la avenida Tepalcatec, a la altura de la colonia Buenos Aires; en la avenida Constitución de 1814, en la colonia Lázaro Cárdenas; y en la avenida Corregidora, dentro de la colonia Ferrocarril.

<https://www.informaoriente.com.mx/seguridad/de-nueva-cuenta-colocan-mantas-contra-mandos-militares-en-apatzingan-michoacan.htm>

La rápida acción de corporaciones policiales permitió rescatar con vida a un niño de cinco años que había sido secuestrado la mañana de este martes, tras ser arrebatado de los brazos de su madre en plena vía pública.

De acuerdo con el reporte oficial, individuos aún no identificados interceptaron a la mujer cuando viajaba con su hijo en un vehículo, para posteriormente llevárselo por la fuerza a bordo de una camioneta negra. El hecho desató un operativo urgente coordinado entre la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), la Guardia Civil y policías municipales de Senguio, Maravatío y Tlalpujahua.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/abandonan-auto-con-un-nino-secuestrado-en-senguio-michoacan-lo-raptaron-horas-antes-de-los-brazos-de-su-madre.htm>



13 DE AGOSTO 2025

Lejos de las promesas de seguridad del alcalde Carlos Manzo, más conocido por sus arranques y peleas que por sus acciones, el municipio de Uruapan padece una ola de inseguridad que este martes cobró una nueva víctima, al ser secuestrado un hombre a plena luz del día y en su propio vehículo.

A través de las redes sociales, una familia ha pedido apoyo de la ciudadanía para localizar a su familiar, quien fue secuestrado en inmediaciones de una tienda Soriana.

<https://www.informaoriente.com.mx/seguridad/secuestran-a-padre-de-familia-en-uruapan-michoacan-se-lo-llevaron-con-todo-y-su-auto.htm>

En la actualidad que vive el estado de Michoacán, existen más de 35 células delictivas y en la mayoría de los desaparecidos y no localizados en esa entidad, hay personas entre los 15 y 19 años de edad, denunció el último libro de Lorena Cortés Villaseñor.

Los hijos de la violencia y el narco en Michoacán es un título que no quisiera haber visto y, su contenido, muchísimo menos haberlo leído, pero es la realidad, por muy cruel y aunque nos duela", expresó la senadora Reyna Celeste en conversatorio sobre esta obra.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/mayoria-de-desaparecidos-en-michoacan-de-15-a-19-anos-lorena-cortes/>

"*Yo no tuve una madre que me protegiera y me llevara a la escuela*", fue lo que contestó Lupo, un pequeño que, a su corta edad, descuartizó a 200 personas; era halcón y ganaba 700 pesos por avisar al crimen organizado sobre el paso de "los verdes". Su ubicación era en un bajo puente en la región de Occidente, fue lo que evidenció Lorena Cortés Villaseñor durante el conversatorio de su libro "Los hijos de la violencia y el narco en Michoacán", que organizó la senadora de la República, [Celeste Ascencio Ortega](#).
<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/los-hijos-de-la-violencia-el-retrato-de-infancias-atrapadas-por-el-narco-en-michoac%C3%A1n>

COLUMNAS

BUSCAPIÉS

Morena cerrará paso a las alianzas "lastre" en elecciones; PRI y PRD en la mira
Editorial Contramuro

"En Morena existe la decisión clara de no cargar con peso muerto en las contiendas electorales que se avecinan, por lo que las **alianzas oficiales se mantendrán** con sus dos **aliados principales, el Partido del Trabajo (PT) y el Partido Verde Ecologista (PVEM)**.



SÍNTESIS EJECUTIVA



13 DE AGOSTO 2025

La determinación lleva dedicatoria y es para el **Partido de la Revolución Democrática (PRD)** en aquellas entidades en las que sobrevivió y mutó para fragmentarse en institutos políticos estatales, tal cual pasó en Michoacán. Tal decisión, tomada en las más altas esferas guindas, es no contribuir de modo alguno a la **sobrevivencia de reductos “chuchos” y “zambranos”**, a quienes se considera traidores a la causa lopezobradorista y por tanto cuatroteista, por lo que hay instrucción de no **suscribir coalición o alianza** oficial alguna con los mini PRD. Pese a que en estados como **Michoacán**, el PRD esté plenamente entregado a gobiernos guindas, la intención es no seguir **perpetuando el lastre amarillo**. No obstante, no se descarta que en algunas entidades puedan darse alianzas de facto. En el caso de **Michoacán**, se considera que los perredistas están más que pagados por su **entrega a la 4T**, no sólo en lo que compete a lo estatal sino también en lo nacional. El **apoyo otorgado** desde la curul amarilla en el Senado de la República a la federación, se considera retribuido con creces, lo mismo que el respaldo perredista desde las curules del Congreso local al bedollismo.

Extinción tricolor

En las **proyecciones guindas** se augura también la inminente extinción tricolor en diferentes estados de la República, uno de ellos Michoacán.

La **fragmentación** de las fuerzas que la **actual dirigencia estatal** ha logrado al interior de ese partido, permite la confianza guinda para no desperdiciar atención y esfuerzos sobre el tricolor michoacano.

Aún y cuando el discurso desde la **dirigencia estatal tricolor sea beligerante** sobre el actuar de los gobiernos de la 4T, a fin de evidenciar respaldo a la línea de la dirigencia nacional, en Morena se tiene claro que **existe una alianza de facto en lo local**, y que el **PRI** es un aliado relativamente barato al momento de requerir su apoyo para la agenda cuatroteista, para prueba, el caso de la reciente designación del Fiscal General del Estado....”

<https://www.contramuro.com/morena-cerrara-paso-a-alianzas-electorales-pri-y-prd-en-la-mira/>

--

OPINIÓN

La Opción

Por Jorge Vílchez

“La euforia preelectoral en Morena es contundente.

Pareciera que partido político y aspirantes a diversos puestos de elección popular marcharan con la misma sintonía.

Ya se tiene un objetivo común: la elección del 2027.



13 DE AGOSTO 2025

No obstante que la secretaria general Carolina Rangel ha declarado que aún falta rato para el 2027, lo cierto es que la marcha hacia ese proceso electoral ya inició hace un buen tiempo y ya es incontrovertible.

En ese tenor, cualquier frase o movimiento que asuman quienes en ese organismo político han levantado la mano ya es interpretado en el marco de ese proceso sucesorio.

El mismo gobernador Alfredo Ramírez Bedolla comentó hace un buen tiempo sobre el futuro proceso que desembocará en su relevo, e incluso señalaba la posibilidad de que una mujer se colocará al frente del gobierno michoacano.

Así, y en ese tenor, una nota informativa derivada de una asamblea de militantes morenistas destaca que “con el arropo de secretarios de Estado, diputados, presidentes municipales, regidores, liderazgos sociales y representantes del sector transportista, la morenista Gladyz Butanda Macías se dijo lista para buscar la candidatura de Morena por la gubernatura, si la militancia y el pueblo así lo deciden”. En ese marco festivo, Gladyz Butanda afirmó que “las mujeres se encuentran listas para asumir la gubernatura de Michoacán, esto frente a las definiciones internas que habrá de tomar el partido rumbo a las elecciones de 2027”.”

<https://www.pregonautas.com/la-opcion-17/>

--

ACUEDUCTO

Los “negritos” en el Poder Judicial

Por Samuel Ponce Morales

“Más allá de las discrepancias en torno a uno de los requisitos para ser candidatas o candidatos a ministros, magistrados o jueces, vale la pena dar a conocer quienes no poseen un promedio mínimo de 8 de calificación en sus estudios, tal como lo establece el marco jurídico federal.

Aunque, en el caso de Michoacán, en esta ocasión nos estaremos dirigiendo solamente a cuatro candidatos que ganaron las elecciones para magistrados el pasado domingo primero de junio, en un atrabancado y perverso proceso para renovar el poder judicial del estado. Veamos:

1. JOSE ALFREDO FLORES ganó la elección como Magistrado del Tribunal de Disciplina Judicial en el Estado, acompaña constancia de licenciatura únicamente y tiene una calificación general de 7.8.



13 DE AGOSTO 2025

2. MARIO SOTELO RODRIGUEZ ganó la elección como Magistrado Penal, tiene calificación general en la licenciatura de 7.21. En su memorándum de calificaciones se advierte que en las materias relacionadas con el cargo que se postula cuenta con calificaciones de 6 en derecho penal primer grado, 7 en derecho procesal penal en segundo grado, 7 en derecho penal cuarto grado, 6 en Penal en cuarto grado, 6 en Amparo quinto grado.
3. ENOCK BARRAGAN, ganó la elección como Magistrado Civil, tiene una calificación general de 7.17.
4. JAVIER CERVANTES MARTINEZ, ganó la elección como Magistrado Civil promedio general de 7.82.”

<https://acueductoonline.com/acueducto-los-negritos-en-el-poder-judicial/>

--

LOS SUSPIRANTES...

¿Tiempo de mujeres?

Por Nicolás Casimiro

“Muy pronto se fue por la borda el discurso del gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, sobre aquello de que “*es tiempo de mujeres*”.

En sus preparativos para blindar su salida de la gubernatura, el político emanado del Morena no tomó en cuenta a las mujeres para los dos cargos más importantes que estuvieron en juego durante las últimas semanas.

Carlos Torres Piña dejó la Secretaría de Gobierno y con la venia de su aliado político, **Alfredo Ramírez**, pasó a ocupar la titularidad de la Fiscalía General del Estado (FGE).

Esto, ante la negociada salida anticipada del perredista **Adrián López Solís**.

Y bueno, para sustituir al nacido en Paracho sonaba ahora sí una mujer: La titular de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE), **Gabriela Molina Aguilar**.

Sin embargo, otra vez no fue “*tiempo de mujeres*” para **Ramírez Bedolla**, quien optó por poner como nuevo secretario de Gobierno a su secretario particular, **Raúl Zepeda Villaseñor**.

Además de ser su amigo íntimo, el nuevo encargado de la política interna en Michoacán era apenas hace 5 años también secretario particular de **Alfredo Ramírez**, pero cuando éste era apenas un gris diputado local.

¿Pues no que era tiempo de mujeres?”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-tiempo-de-mujeres/>

--



13 DE AGOSTO 2025

ESLABÓN DEMOCRÁTICO

Reforma electoral y representación proporcional

Por Juan Adolfo Montiel Hernández

“En días recientes, desde la conferencia mañanera de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, se presentó un cronograma con catorce puntos que serán consultados a la ciudadanía, autoridades y especialistas, como parte de los trabajos para la reforma electoral. Uno de estos puntos es la revisión de la representación del pueblo.

Lo anterior, debe entenderse como la forma de representar la votación plural que se da en las urnas; ello es posible mediante la representación proporcional, la cual, en nuestro sistema electoral busca asegurar que las fuerzas políticas que no ganaron en las urnas, pero obtuvieron un número importante de votos, tengan presencia en el Congreso, es decir, en el parlamento donde se toman las decisiones del país.

No se trata de un privilegio, sino de un mecanismo para que la voz de esos electores también esté presente; por ello, el problema, más que la figura misma, radica en la forma en que se asignan esos espacios. En México, las listas de plurinominales las elaboran los propios partidos, generalmente desde sus dirigencias, reservando los primeros lugares para perfiles cercanos a las cúpulas, lo que genera la percepción, y, a veces la realidad de que se trata de cargos “asegurados” sin pasar por el escrutinio de una campaña.

Las menciones que se han realizado desde el Ejecutivo, no plantea eliminar esta representación, sino cambiar el método para asignarla. Ejemplo de esto, es lo que ocurre en algunas entidades del país como Ciudad de México, Baja California o Durango, donde estos espacios se destinan a candidaturas que participaron en la elección, pero no ganaron, siempre y cuando hayan aportado un número significativo de votos.

Otros países, como Argentina, eligen a sus plurinominales mediante elecciones primarias obligatorias. Cualquier modificación deberá partir del reconocimiento de que estos escaños son una vía para que todas las voces que no resultaron mayoritarias pero que tengan un lugar con voz en las decisiones legislativas. El reto está en asegurar que el método sea transparente, democrático y represente efectivamente a la ciudadanía.

Los próximos meses, conforme se conozcan los detalles de la iniciativa, serán clave para debatir no solo si debe cambiar la figura de los plurinominales, sino cómo lograr que esta siga cumpliendo su objetivo original: garantizar la pluralidad en nuestra democracia.”

<https://metapolitica.news/2025/08/12/%e2%98%9e-eslabon-democratico-reforma-electoral-y-la-representacion-proporcional/>



13 DE AGOSTO 2025

OPINIÓN

Juventud 2025: romper muros, abrir caminos

Por Dip. Octavio Ocampo

“La juventud no solo es una edad o un dato demográfico, es ante todo una esperanza de cambio, formas de cuestionar el status quo. Es mirar el mundo y atreverse a decir que las cosas pueden —y deben— ser distintas. Es inconformarse con la injusticia aunque parezca “normal”, incomodarse con lo que todos aceptan y señalar lo que nadie quiere ver. Ser joven es no dar por sentado que las reglas son inamovibles, es preguntarse por qué las cosas se hacen como se hacen... y, sobre todo, imaginar otras maneras de hacerlas.

En 2025, ser joven en México significa enfrentar una realidad donde las oportunidades no siempre alcanzan para todos, donde la violencia, la desigualdad y la crisis climática marcan la vida cotidiana. Pero también significa vivir en un tiempo donde la tecnología conecta, donde las luchas por la diversidad y la equidad ganan espacios, y donde las voces jóvenes tienen el potencial de convertirse en la fuerza transformadora que el país necesita. Cuestionar no es destruir: es abrir la puerta a lo nuevo.

Por ello, el Día Internacional de la Juventud no es una fecha para la retórica vacía, sino para una reflexión profunda: ¿qué significa ser joven en México en 2025 y cómo se construye un futuro digno en un país con profundas desigualdades, pero también con un potencial enorme? En el marco de la nueva izquierda, el compromiso con las juventudes debe ir más allá de los discursos y convertirse en una estrategia integral que coloque a las y los jóvenes en el centro del proyecto de nación.

Hoy, más de 30.4 millones de personas en México tienen entre 15 y 29 años, según el INEGI, lo que representa cerca de una cuarta parte de la población. En Michoacán, este grupo etario constituye aproximadamente el 26% de sus habitantes, un bono demográfico que no durará para siempre.

El PRD Michoacán ha apostado de manera decidida por las juventudes: de nuestros 19 alcaldes, 10 son menores de 35 años, y en nuestras estructuras municipales contamos con jóvenes que hoy toman decisiones y ejercen liderazgos reales. Esto demuestra que cuando se abren espacios y se confía en su capacidad, las y los jóvenes no solo participan, sino que transforman la realidad desde sus comunidades.

La oportunidad es clara. Si se les brinda educación de calidad, empleo digno, acceso a la salud, vivienda y participación política real, pueden convertirse en el motor del desarrollo social y económico del estado y del país.

Sin embargo, los retos son tan evidentes como urgentes. En el plano nacional, el 42% de las y los jóvenes trabajan en condiciones de informalidad. En Michoacán, la



13 DE AGOSTO 2025

migración juvenil hacia otros estados o al extranjero es una señal de que el talento se está yendo. El acceso desigual a la educación superior, la inseguridad, la violencia de género y las adicciones son problemas que no pueden seguirse postergando..."

<https://metapolitica.news/2025/08/12/%e2%98%9e-opinion-juventud-2025-romper-muros-abrir-caminos/>

--

DE INTERÉS PÚBLICO

Réquien por la justicia

Por Jaime López Martínez

"El golpe que la ministra Norma Piña dio con el mazo a su escritorio, no solo significó la conclusión de la sesión de este martes del pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, sino la última palada de tierra al ataúd en cuyo interior iba la justicia y, con ella, la división de poderes.

Fue la última sesión del pleno de la Corte. De una Corte autónoma e independiente, la que fraguó Ernesto Zedillo en 1997, y que con todo y serias lagunas, deficiencias e irregularidades, sin duda una que iba en el camino correcto para consolidar un auténtico régimen de división de poderes en México, con el Judicial como el verdadero valladar a los históricos y sistemáticos abusos de los otros dos, el Ejecutivo y el Legislativo.

Pocos parecen advertir el verdadero fondo de lo sucedido este martes: esa última sesión marcó el parteaguas para la instauración de la dictadura, porque un país donde el gobierno no tiene contrapesos, solo recibe un nombre: dictadura.

Y ésta es la que se abrió el paso este martes cuando la ministra Piña decretó el fin de la última sesión. Ciento, en septiembre se instalará otro pleno de ministros, pero éstos serán "los ministros de la 4T", dependientes por entero del gobierno y su partido. Será el "nuevo" poder judicial, así, ya sin mayúsculas.

No parece, insisto, que dimensionemos lo sucedido este martes. Iremos abriendo los ojos cuando comencemos a ver la toma de decisiones de los nuevos "juzgadores". Ahí iremos cobrando conciencia de la estupidez que cometimos al poner fin a la división de poderes. Solo que cuando eso suceda, habrá sido demasiado tarde. La noche estará encima, y será una noche eterna. Al tiempo."

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/requiem-por-la-justicia/>